

⁵ Esto se llega a mencionar expresamente en Stiglitz, Joseph E., *Los felices 90. La semilla de la destrucción*. Santillana, Madrid, 2003, 269.

⁶ Vid. Todd, E., *La ilusión Económica. Ensayo sobre el estancamiento de las sociedades desarrolladas*. Grupo Santillana, Madrid, 2001.

⁷ Vid. Stiglitz, J. E., *El malestar en la globalización*. Santillana- Suma de letras, Madrid, 2003. Un análisis de este libro puede encontrarse en Galindo Lucas, A., "Comentario de 'El malestar en la globalización'", *Historia Actual On-Line*, 4 (Primavera 2004), [artículo on-line]. Disponible desde Internet en <<http://www.hapress.com/haol.php?a=n04r04>>.

⁸ Que se auguraban en Pérez Serrano, J. y Galindo Lucas, A., "El capital intelectual en el nuevo paradigma global", en *II Seminario Internacional 'Nuestro Patrimonio Común'*, Cádiz, 2002 y en Todd, E., *La ilusión Económica...*, op. cit.

⁹ Galindo Lucas, A., *Procesos de integración y competencia en los Mercados Financieros Europeos*, en *II Encuentro Virtual Internacional 'Globalización financiera'*, Universidad de Málaga, 2004.

¹⁰ Stiglitz, Joseph E., *Los felices 90...*, op. cit., 270.

¹¹ *Ibid.*, 268.

¹² *Ibid.*, 342.

Viejo Fernández, José Antonio, *Modernización demográfica y transformaciones económicas en Sanlúcar de Barrameda (1900-1936)*. Cádiz, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz; Fundación de Cultura de Sanlúcar de Barrameda, 2004, 176 pp.

Por Alejandro Román Antequera
(Universidad de Cádiz)

"No hay historia económica y social. Hay la historia sin más, en su unidad. La historia que es, por definición, absolutamente social"¹ Esta frase condensa uno de los principales objetivos de la investigación realizada por José Antonio Viejo, la aspiración de Historia Total, para percibir cada uno de los matices de la sociedad sanluqueña del primer tercio del siglo XX.

Este libro que surge de la tesis de licenciatura defendida por el autor en la Universidad de Cádiz, dirigida por Julio Pérez Serrano, se engloba dentro de la pretensión personal de conocimiento sobre la ciudad de Sanlúcar de Barrameda. Y en la colectiva del Grupo de Estudios de Historia Actual -Grupo de Excelencia del Plan Andaluz de Investigación, HUM 315- de intentar comprender el fenómeno de transición demográfica en la provincia gaditana, lo que ha llevado a la elaboración de

diversos trabajos por otros miembros del grupo sobre el tema en su conjunto² o analizando otras localidades en diversos momentos de la historia contemporánea³

La simbiosis de ambas pretensiones, unida al objetivo de la Historia Total, conduce al autor a analizar el funcionamiento de la estructura de Sanlúcar de Barrameda, ciudad que se ubica en el marco del jerez de la provincia de Cádiz, y que junto con Jerez y El Puerto de Santa María, son los principales núcleos de la industria vitivinícola de la zona. Una industria que en el período que se estudia se encontró en una grave crisis producida por la filoxera a finales del siglo XIX, y que pese a los esfuerzos no se vio superada hasta avanzada la siguiente centuria.

Este hecho produjo la destrucción del tejido social, propiciada por la falta de diversificación económica. Esa carencia estaba auspiciada por el interés de la burguesía agraria de monopolizar el mercado de trabajo. Esto es lo que muestra el libro de Viejo Fernández, que para ello realiza una radiografía de diversos aspectos de la ciudad. En primer lugar observa el comportamiento demográfico, para pasar a analizar la economía, y por último observa la importancia de los anteriores elementos sobre la cuestión social.

El paso previo para comprender la estructura de Sanlúcar es el estudio de su demografía. El autor comprueba que la población sanluqueña sigue los parámetros de la provincia de Cádiz en el período de 1900 a 1940. La cual sufre un estancamiento desde 1877, y que comienza con retraso el proceso de modernización demográfica con relación a España, que a su vez lo hacía ya con más de un siglo con determinadas zonas de Europa como Escandinavia⁴

Es justo el momento analizado en el que se comienza la modernización demográfica, con el descenso de las tasas de mortalidad. En Andalucía, con una población estancada, este hecho se produce con mayor retraso. La provincia de Cádiz es un caso más grave, ya que vivió una sangría constante de efectivos, con incluso un descenso en los índices de alfabetización. De ambos fenómenos no dio muestras de recuperación hasta la década de 1930. Esta misma evolución acaece en Sanlúcar, que ve cómo el fenómeno migratorio le resta mil doscientos habitantes en la década de 1900-1910, a causa de la mala situación económica

que se vive en la localidad. La tendencia de crecimiento positivo la recobraría la ciudad en la misma década que el resto de la provincia.

La migración será la válvula de escape de una población compuesta en su mayoría por trabajadores del sector primario, dedicados a la agricultura en un porcentaje muy alto, y que ven en la salida de su localidad la solución a sus penurias. Porque las otras áreas de la economía de la ciudad no pueden satisfacer las necesidades existentes, ya que el sector pesquero de cierta entidad, desarrolla su actividad con técnicas anticuadas, y con pocas opciones de renovación. Mientras que el turismo, iniciado en el siglo XIX con la concesión de las primeras licencias para la construcción de hoteles, no es una alternativa viable en ese momento.

Además se une el hecho de que la burguesía quería controlar el mercado de trabajo, y buscaba de manera constante eliminar a una gran masa de pequeños propietarios que existía en la ciudad, que finalmente sucumbieron con la crisis de la filoxera. Dado que carecían del dinero para buscar soluciones a la situación, y el ayuntamiento inició de manera tardía las ayudas. Esto produjo un proceso de pauperización, que hacía aumentar la bolsa de trabajo.

Esta situación se pudo mantener mientras continuó la válvula de escape de la emigración, pero con el cambio en el panorama internacional que provoca el cierre de fronteras, la tensión social de Sanlúcar va en continuo aumento, hasta que estalla en diversos enfrentamientos, que tendrán su reflejo más claro durante la II República, momento en el que las asociaciones obreras aprovechan para captar miembros e iniciar duras luchas contra la oligarquía.

El autor observa que la modernización demográfica en Sanlúcar se produce con retraso con relación a España, al igual que en el resto de la provincia como consecuencia la crisis económica que vive la ciudad, que además ve mal gestionado sus recursos por la administración municipal. Estos dos hechos acompañados de la fuerte ruralización y la falta de preparación de gran parte de la población, en especial de jornaleros y pescadores, provocan el retraso.

Es importante indicar que el autor considera estas causas comunes a toda la comarca. Piensa que el monocultivo existente de la vid, aunado a las condiciones que implica para la obtención de

beneficios y al peso de la oligarquía acomodada en su posición de privilegio, causan en conjunto un bloqueo de cualquier posibilidad de reutilización de los recursos humanos. Los trabajadores se ven totalmente dependientes de los propietarios, deseosos de poseer un excedente de fuerza de trabajo para así poder conseguir mayores beneficios con la reducción de los salarios, que conlleva el empeoramiento del nivel de vida de las clases obreras.

Quizás José Antonio Viejo podría incluir otros factores como causantes del retraso demográfico de la zona, como los ambientales o de otro tipo, pero de su investigación se desprende claramente que el principal factor de freno fue la crisis vitivinícola generada por la aparición de la filoxera en Sanlúcar en 1889. Este hecho unido a la imposibilidad de recolocación de los efectivos poblaciones, por su escasa cualificación y la mala situación que atravesaba el resto de la zona, dirigió a la fuerza de trabajo sobrante a buscar salidas en el exterior. Y cuando estas se bloquearon a ejercer mayor presión sobre el medio, con el desencadenamiento de conflictos sociales con la clase que procuraba mantenerlos en situación de inferioridad.

De este modo se pretende aclarar el panorama no sólo de Sanlúcar, sino de toda la comarca del jerez y de otras áreas de la provincia de Cádiz, que padecen el mismo proceso de pérdida de efectivos, y pauperización de los restantes ante la falta de diversificación económica, provocada por la clara orientación de la costa atlántica de Cádiz a ser una colonia de extracción de productos del imperio británico, al igual que ocurría con Huelva, enfocada a la minería, con una oligarquía muy interesada en mantener el status existente. Esto hace que en el momento en que el producto perdía interés o era azotado por alguna calamidad, como es el caso de Sanlúcar y todo el marco del jerez, las zonas en cuestión se vean condenadas a situaciones lamentables con soluciones a medio y largo plazo, que realmente no suelen arreglar los problemas generados con anterioridad.

NOTAS

¹ Febvre, L. *Combates por la historia*. Editorial Ariel. Barcelona, 1970, 39.

² Pérez Serrano, Julio. "Modernización demográfica y cambio social. La población española en el primer tercio del siglo XIX". En *Actas de las Terceras Jornadas 'Niceto Alcalá Zamora' y su época*. Priego de Córdoba, 1998, 13-58.

³ Por ejemplo, la tesis doctoral de Julio Pérez Serrano sobre la población de Cádiz en el tránsito del Antiguo a Nuevo Régimen: Pérez Serrano, Julio. *Cádiz, la ciudad desnuda. Cambio económico y modelo demográfico en la formación de la Andalucía contemporánea*. Cádiz, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz, 1992.

⁴ Nadal, Jordi. *La población española (siglos XVI-XX)*. Barcelona, Editorial Ariel, 3ª edición, 1988, 94.